

活動のはしら

- 1 青少年の体験活動の促進
- 2 青少年団体の育成と支援
- 3 青少年に望ましい地域づくり
- 4 青少年に関する相談と対応
- 5 青少年に関する調査と情報提供

つばさ

神奈川県青少年指導員だより

第25号

—2001.9.29—

発行 神奈川県青少年指導員連絡協議会
印刷 株式会社アトラス

座談会

これから指導員のあり方について

「21世紀の青少年に係わる我々の活動をどういうふうに持つていただきたいか」

○「完全週休二日に向けて」

小澤一美
(足柄上郡開成町青少年指導員連絡協議会副会長)

小澤 開成町は、小学校が1校、中学校が1校なので完全週休二日制に向けてどんなことをしていか考へています。一つの案として、「農家の休耕田を利用していくならどうか」と考えていました。米、野菜、花、子ども達と一緒に農作業を行って、子ども達が成長する中で、収穫する喜びを知ることも大切なことになると。

出嶋里子
(川崎市宮前区向丘地区青少年指導員会会長)

出嶋 ゲートボールとか中学生が参加しているそうですが、どう声をかけていらっしゃるのですか。お母さん方、PTAの皆さんを動かすと集まります。うちの地区などでは、中学生は土日は部活でほとんどつぶれているわけで、呼びかけても来てくれない

司会 小澤さんの発言の、休耕田・地を利用した実践活動を通して、土に親しむようなことを企画することを知ることも大切なことだと思います。小澤さんは、完全週休二日制に向けて、どういったことを考へています。一つの案として、「農家の休耕田を利用していくならどうか」と考えていました。米、野菜、花、子ども達と一緒に農作業を行って、子ども達が成長する中で、収穫する喜びを知ることも大切なことだと。

司会 小澤さんの発言の、休耕田・地を利用した実践活動を通して、土に親しむようなことを企画することを知ることも大切なことだと思います。小澤さんは、完全週休二日制となつて、各自の空き教室利用も含めて、いろいろ地区ごとに頭を悩ませているようですが、それでも、我々の活動は、より以上にウエートを占めるのではないかと感じるのですが。ですから、そういった観点も含めて、地域にどういう仕事を求めていつらいいのかということがあります。地域ごとの事情があろうかと思います。地域ごとの事情がどうなればならないかと、小澤さんの提案のよう

出嶋 川崎では青少年プラザの中でも、結構学校を開放しようという動きがあります。今までには、留守家庭児童部というのがあります。今までは、児童部というのがありました。それも取り込んでの居場所づくりをやる事になりましたが、実際はこのプランが生かされているのかどうか疑問です。小澤できればそのような組めのではないか。インターネットでは、お金がかかる過ぎるので、そこでの工夫をしていなければ、いろいろな可能性があります。そこで工夫をしていくと思います。学校関係全てに、コンピューターネットを今度入れる

長津 私の地区などでは、夏休みや休日に小学校のパソコンを借りてパソコン教室を行うのですが、15台しかない。90人以上の応募があり抽選を行うのですが、ほとんどは50～60歳位の人です。小澤学校を開放しても、コンピューターネット解禁ではない。自由に使つて良いですよみたいには

野尻 本当に学校を借りるということは難しい面があります。小学校の空き教室ができたということで、検討委員会を作つて地域に開放するということでしたけれども、実際には学校が一番、2番がPTAそして最

いうような提案があればお願いしたいのですが。

ども保証していくようにしなければいけないかと。研修やイベントで健全育成をやるわけですが、なかなか団体の方ばかりで、本当に聞いてほしい親御さんは来ない。講演や大会とかに参加もし、警察・学校等にも会の一般的傾向しかでてこないし、身近な対応もない。そこで、数字の事例や社

長津 週五日制の受け皿、私の方でも来年の早々から相談に行きますが、なかなかには立ち上がると思うのですけれども、相模原も南北で細長く、地区ごとでまた老人会のもつて行きようがうまいみたいですね。手抜けよといつても、真剣になつちやうみたいですね。

長津松雄
(相模原市青少年指導員連絡協議会会长)

司会 全校に完備すると聞いています。長津 4月からやるんです

出嶋 そこでの工夫をしていなければ、いろいろな可能性があります。そこで工夫をしていくと思います。学校関係全てに、コンピューターネットを今度入れる

野尻 本当に学校を借りるということは難しい面があります。小学校の空き教室ができたということで、検討委員会を作つて地域に開放するということでしたけれども、実際には学校が一番、2番がPTAそして最

座談会出席者の地域の紹介①

野尻宏子

従来の役員ばかりが忙しい流れを、今期の組織替えにより常任委員を中心の活動に流れを変えてきた1年目。今までの課題の克服とこれから活動の方向性を模索中。各行事や活動の中心的役割を果たしてきた立場からのご意見が多くかった。

小澤一美

開成町は、1小学校1中学校という、お互いが顔を知り合うには理想的な条件の中、田舎の部分と都市化の部分が偏在する中、人間関係や地域活動の維持を図るためにご苦労が多いように感じた。活動は全般的に良好である。規模の適度な面や、他団体の大元達の協力もたくさんあるという立場でのご発言が多かった。

長津 年間計画の作成時に地域の校長先生との話し合いで、使わせていただいているのですが、ごく難しいです。施設解放と言つてはいますがまだ閉鎖的だと思います。

野尻宏子
(横須賀市青少年指導員連絡協議会会长)

いよりはましという面と、どんどん利用してくればいいことを言われますので、利用しようとすると、手続きの問題、登録の問題等、結局使いたい時にすぐには使えない。また時間的な制約もあります。夜間の利用ということになるのですが、学校は意外と寂しいところにあります。でも基本的に車で来るので、危険な面があります。でも基本的には車で来るので、危険な面があります。でも基本的にはいろいろな障害があるので

生のうちから交流の場を継続的にやっていくことで乗り越えてきました。子供たちは地域のおじさんとふれあうことを結構求めているみたいです。おばさんに持つイメージとは少し違うみたいで。やはり父親にない男の姿みたいなものを求めているのでしょうか。

○「指導員間の情報交換と継続性について」

長津 話は変わります。

長津 継続性の話はうちにとて深刻な問題です。資料(機関誌「はげいとう」)を見ていただくとよく分かることですが、2年に1度の委嘱替えで、約4割の指導員がいなくなっちゃうんですから。勉強会も頻繁に行わなくてはいけません。さらに、5つのブロック間で活動内容の情報交換を定期的にやっています。委嘱替えの年にはブラックごとの活動発表会なども行います。活動内容の発表と成果を見せていくことで、お互いの活動を学ぶようなものです。

野尻 昔指導した子供たちが高校生ボランティアとして、下の子達を教えるといがりです。このパワーが、35回を数えて、問題を抱えながらも、なお続けていこうという私たち主催者の気

出嶋 それが私たちの向丘地区で行う運動のようなものかと思います。日ごろあまり見かけない子ども達がたくさん参加して真剣に頑張ります。自治会対抗リレーなどはすごい盛り上がりです。このパワーが、35回を数えて、問題を抱えながらも、なお続けていこうという私たち主催者の気

司会 今まで皆さんのお話を聞いた中では、手の掛けられない子ども達に対する活動ということで議論いたしましたのですが、我々の活動の柱の中に「青少年に望ましい地域づくり」というものもあり、そのような活動も重要な部分を占めています。それで、先ほどの

長津さんのお話の中で、コンビニの前でたむろをしている子ども達に一声かける声のかけ方、かける意味辺りが大変難しいのですけれど、そこら辺のご苦労や、方向性についてのお話を伺えればと思うのですが……。

出嶋 コンビニで夜遅い時間や昼にもいるということです。「何でこんな時間にでていくの?」の一言がなかなか言えないから、出て行っちゃうんじゃないかしら。やはり家庭の一聲が第一歩かなと思っています。

野尻 パトロール等は、かなり頻繁にやっています。学校の先生などとも共同で回っています。やはり声かけなどは難しいのですが、小澤さんのところと同様

出嶋 川崎市にも1年に1度交流の場はありますけれど、他の地域の活動を知る

だけで、現実にそれらの活動を取り入れたり発展させたりしたことはありません。

野尻 私たちの協議会でも、以前その問題がありました。中学生を地域の行事に参加させることができない。これを、小学

かできない。今、現実に何かしょ

う。そこで、全チームで一つのことをやっていこうか、なんて話もでてきて

ます。

出嶋 それが私たちの向丘地区で行う運動のよう

のものかと思います。日ごろ

あまり見かけない子ども

達がたくさん参加して真剣

に頑張ります。自治会対抗

リレーなどはすごい盛り上

がりです。このパワーが、

35回を数えて、問題を抱えながらも、なお続けていこう

という私たち主催者の気

がりです。このパワーが、

35回を数えて、問題を抱えながらも、なお続けていこう

「地域の力」

座間市青少年指導員

本多秀臣

私たちの子ども時代には、どこにでも空き地があり、近所の子ども達が、下は小学校低学年から上は中学生くらいまでの集団で毎日のように、かくれんぼ、さまざまな集団遊びを、夕方暗くなるまでしたものです。ところが現代では、日本経済の発展とともに、子ども達をとりまく環境やその生活は大きく変化し、昔には考えられないような豊かなものに囲まれ、学校での遊びは別として、戸外で仲間の子ども達と遊ぶことが減少するとともに、友達との遊び方を知らない子が増えています。

近年、国や学校、多くの教育機関が学歴偏重、自然環境の悪化、核家族化、都市化による地域の人間関係の希薄化など、様々な原因により子どもの教育の危機が進行していると指摘され、常に子ども達の横で、拾った木の枝で一緒に釣りをする子ども達の横で、立派な釣り竿で魚を釣る子ども達の原始的な中で、子ども達の原始的な遊びへ興味をそそったりすることもありました。

この友遊クラブは、いろいろなイベントを開催するなかで、子ども達に「遊び・学び」の場を提供するもので、現在それぞれの小学校区で、実行委員やパートナーなど、ボランティアの協力を得て運営していますが、今後継続していくのに「マンパワー」の確保など困難な面もあります。

青少年指導員としても、こうした活動に積極的に関わっていくことが求められています。これにより、子ども達が自動的に集団遊びを楽しめます。これにより、子ども達が自動的に集団遊びを楽しめます。この対象となる授業は、毎週火曜日に高学年の子ども達で構成される囲碁・将棋など二十種類にも及ぶクラブ活動です。

それぞれのクラブに地域の老人会の方や、知識・経験を持った方が参加されています。その中、私たち青少年指導員は、自分たちの興味のあるクラブへ行き、ある時は先生のサポートであつたり、また生徒であつたりして子ども達と一緒に従つて一緒に活動するのです。

例えば、釣りクラブでは、手作りルアーの作成の際、ナイフの使い方を指導したり、形のアイディアと一緒に考えたり、また川釣りに行つた時は、子ども達の安全を守る手伝いをしながら、立派な釣り竿で魚を釣る子ども達の横で、拾つた木の枝で一緒に釣りをする子ども達の横で、拾つた木の枝で一緒に釣りをする子ども達の原始的な中で、子ども達の原始的な遊びへ興味をそそったりすることもありました。

「地域で子どもを育てよう」等を踏まえて、子ども達に遊びを通して、社会性、自主性、創造性、を育むことを目的として、「ざま友遊クラブ」を開設しました。

「地域の中での一つの役割り」

南足柄市青少年指導員

野中良子

青少年の参加を募る行事の多い中、指導員自身が、小学生の日常生活の授業に参加するという活動があります。

この対象となる授業は、毎週火曜日に高学年の子ども達で構成される囲碁・将棋など二十種類にも及ぶクラブ活動です。そうすることで、後輩である子ども達と関わり、お互いに刺激し合えているという、とても自然で、ここち良い環境になつていると実感できます。

地域の先生として、先輩として、後輩である子ども達と関わり、お互いに刺激し合えているという、とても自然で、ここち良い環境になつていると実感できます。地域の先生として、先輩として、後輩である子ども達と関わり、お互いに刺激し合えているという、とても自然で、ここち良い環境になつていると実感できます。

そうすることで、学校以外で出会った時も、思わず言葉を交わし合えるようになつていているのです。人と人との関わりが薄くなつてきているこの頃ですが、こういうことが、昔多く見られた人付き合いのようないつの役割になつてゐるのではないか。

「つばさ」は、学校と家庭と地域の連携から始まりました！

また、ハンド（物創り）クラブでは、皆で持ち寄った廃品を使って、自分の発想でいろいろな物を創つたりしました。子ども達が私たちに一生懸命に教えてくれることもあり、そういう時は思わず生徒になつた気持ちで聞き入つっていました。

主役である「おばけ」役は中学生です。11ヶ所のおばけポイントを担当し、すばらしいおばけメイクをして盛り上げてくれます。当

日、参加者は夕方5時半に小学校の校庭に集合し、小学校の調理員さんの作ったカレーライスで腹ごしらえをします。体育館でこわーい話を聞いた後、夕闇せまる午後7時、20グループが2分おきに、きもだめしのコースへいざ出発。

地域的に自然に恵まれ、小学校の裏は森・田んぼ道・雑木林と絶好の地形です。いつも歩いている道も夜歩くと違うのか、曲がり角を間違えて同じ所をグルグル回ったり、ちょっと迷子になつたりと大変です。

午後8時過ぎに先頭グルー

「は実施されます。地域

一番の人気行事で、参加者は年々増えて、今年は中学生76名（おばけ役60名・ボランティア16名）、小学生200名と大イベントとなりました。

主役である「おばけ」役は中学生です。11ヶ所のおばけポイントを担当し、すばらしいおばけメイクをして盛り上げてくれます。当

日、参加者は夕方5時半に小学校の校庭に集合し、小学校の調理員さんの作ったカレーライスで腹ごしらえをします。体育館でこわーい話を聞いた後、夕闇せまる午後7時、20グループが2分おきに、きもだめしのコースへいざ出発。

各地区での研修会をめぐる — どんな研修会やってるの —

六月十四日 相模原市市民会館にて県央地区青少年指導員活動研究会が行われました。

清川青少年の家の倉田武明先生を講師にお迎えして、県央七地区・48名の出席者とともに、「プロジェクトアドベンチャー」という私には初めて聞く研修会に参加しました。

このプロジェクトアドベンチャーチャーというものは、グループ活動によって様々な体験を通して、冒險をしていくことで、グループ構成員同士の信頼関係の構築やグループの力を育していく活動でした。



平成13年度県央地区青少年指導員活動研究会について
相模原市青少年指導員 講師紹介
(神奈川県立清川青少年の家 副主幹 指導担当) 飯田 里子
倉田 武明

実践を大切に、
プロジェクトアドベンチャーに出会う1日

ルールを守る・楽しんでやること)

3 「参加の仕方」（各自の能力にあわせて自分の参加の限度を設定できること）

「課題のゴール設定」（到達度を各自が設定できること）

た。 という三つの柱がありこれを必ず守らなくてはならないとのことでした。押しつけではなく、日ごろの活動の中から自然に生まれてくることがこのアドベンチャーワークの特徴で、この点が特に望ましいように思いました。

清川青少年の家の倉田武明先生を講師にお迎えして、県央七地区・48名の出席者とともに、「プロジェクトアドベンチャー」という私には初めて聞く研修会に参加しました。



松本氏のお話のあらましは、県内で多様な活動を開している青少年(地域・ボランティア)県域ネットワー

野村 幸雄氏
(清川青少年の家 所長)
広報活動分科会には、
金谷 広志氏
(株)タウンニュース
茅ヶ崎支社長
をお招きしました。

指導員の活動をアドバイザーを交えて3分野に区切り、分科会・そして全体会で今後の指導の方向性を確認しあう形の研修会でした。

立成11年8月滋賀県青少年指導員研修会
茅ヶ崎市青少年指導員連絡協議会会長 吉原

湘
南
地
区

では、一枚のマーカーを基準に東西南北を決めて、自分がいる場所がどこら辺に位置しているのかを知るゲームで、となりの人の住んでいる地域を聞き自分のポジションを決めていくので、自然と会話が起こり、自然と顔見知りのようになっていくところが、おもしろく感じました。「ネームドロップ」という「アクティビティ」では、全体を四グループに分け、「○○さんはじめまして、△△です。」と、いう簡単な言葉を言いながら、毛玉のようなボールを初対面の人にはげ、受け取ると「△△さんありがとう。

○○です。」と答える。の動作をグループ内で繰返すというものです。10もたたないうちに、グループ内の人と名前と言葉のじから人柄までも知ることができました。体と頭を接する地区の指導員の方や行政の方々とやつていうち、和気あいあいとしてムードの中、研修は進行ていきました。

湘南地区指導員の、仲間づくりから始まり今回で4回目の研修会。市、町での活動は多少の違いはあっても、目的は“青少年の健全育成”です。子ども達をより理解し、私たちの活動が少しでも地域の中で活かされる為に、専門的な方々のお話を伺いました。

防止活動の苦労話などがないと信じる方向で、信念を持つて大人には注意して、青少年には話しかけていく」という、野村氏の言葉が印象的でした。

広報活動分科会では、やはり専門家の金谷社長のご意見として、広く読まれることを第一番に編集を行なうという、ジャーナリストの基本が印象に残りました。各市の青少年指導員連絡協議会広報担当者の労作も数多く寄せられ、皆さんのが苦労が伺えました。

湘南地区指導員の、仲間

今日の青少年に係る問題
行動は、大人の問題として
捉え、「大人が変われば子
どもも変わる」の標語によ
うに、社会環境の整備や地
域の大人や子どもも含めた
居場所づくりを、今後に向
けて微力ながら勤めていき
たいと思っています。

はさ編集委員
東田 乗治

編集後記